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Prefeitura do Município de São Paulo 
Secretaria Municipal das Prefeituras Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
Conselho Regional de Meio Ambiente, Desenvolvimento Sustentável e Cultura de Paz – CADES Regionais 
Subprefeitura da Vila Mariana 
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CADES-VM 
Data: 04 de abril de 2024 
Início: 17h30; Término: 19h30 
Local: Plataforma online Google Meet 
 
Assuntos Principais: 
Aprovação da Ata da Reunião Ordinária de março de 2024. Plantio Global – Avaliação pós plantio e próximas ações – 
Carlo Corabi e Elza Kusaka. Convite a SIURB para a apresentação no CADES VM do Caderno de Drenagem das Bacias 
Hidrográficas da Cidade de São Paulo – Elisa Rocha. Jardins de Chuva - Rua das Uvaias - Agenda prevista e próximos 
passos – Lara Freitas, Elisa Rocha. 5ª. Etapa PPAC - Rua das Uvaias e Rua Mauro – Lara Freitas. 
1. GT Sustentabilidade – Atualização – Magda Beretta e Elisa Rocha. 2. GT Áreas Verdes – Atualização – Elza Kusaka, 
André Nakao e Carlo Corabi. 3. GT Comunicação – Atualização - Carol Hanashiro e Sylvia Mielnik. 4. GT Patrimônio – 
Carlo Corabi e Cintia Padovan. 5. GT Saúde – Atualização – Nina Orlow, Silvia Berlink, Elza Kusaka e Maria Helena Godoy. 
6. Outros assuntos – Virada ODS – Nina Orlow. 7. Informes. 
 
 Maria Helena abriu a reunião solicitando a aprovação da ATA de Abril. Na sequência apresentou Maria Auxiliadora 
Salvador, que está substituindo Luiz Felipe, Subprefeito,  que se encontra em  férias. 
 
Plantio Global / Cuidado Global – Avaliação pós plantio e próximas ações - Carlo Corabi e Elza Kusaka 
Carlo relatou que as visitas técnicas dos grupos (CADES, SVMA e SUB-VM) que antecederam o dia do plantio, com 
objetivo de levantamento da situação atual e do que viria a ser feito, foram primordiais. Tudo foi ajustado para que o 
evento transcorresse sem problemas. As oficinas também foram um sucesso. 
Ficou acordado de agendarmos uma reunião para conversarmos sobre de que forma podermos aprimorar as parcerias 
com o Instituto de Engenharia, UNIFESP, Colégio São Luiz etc , melhorando a divulgação e trazendo novos parceiros, 
ampliando o movimento para outras cidades e países. Próxima etapa: revisar o Protocolo e nos organizarmos para o 
plantio de setembro, início de primavera, o Plantio Global. Concluiu dizendo: “conseguir fazer o evento não significa que 
resolvemos os problemas”! 
Lara reafirmou o sucesso e citou a necessidade de se aperfeiçoar o processo, como introduzir procedimentos, integrar 
fornecedores como os Pátios de Compostagem, elevar o movimento às esferas Institucionais e aprimorá-lo como política 
pública, modelo para outras regiões, outros CADES Regionais. Concluiu, citando como inconcebível perdermos a 
serapilheira do Pátio da Lapa para o aterro, por não termos como trazê-la ao Plantio. Lara completou agradecendo 
Adriana Benetti Fortes do SESC Vila Mariana a organização e o sucesso do evento preparatório aberto do dia 13, 4ª.feira, 
que antecedeu ao Plantio. Adriana agradeceu e lembrou do manifesto de uma estudante presente que pediu ações 
semelhantes em Guaianazes, a fim de ver o Plantio ali instalado também. Maria Helena indagou como ajudar a plantar 
ao menos duas árvores nas paragens mais distantes, incentivando a prática, indagando: Podemos nos organizar para 
promover tal ação? 
Silvia Berlink do CADES Santo Amaro comentou sobre o Plantio Global, já anunciado pela SVMA como programa e sendo 
que Santo Amaro foi o primeiro a adotar o Protocolo, sugerindo nele introduzir um roteiro de como deve ser a 
divulgação do evento para que não haja discrepâncias de comunicação.  
Sylvia Mielnik questionou a validade de termos dois plantios no mesmo dia. A proposta é ter todos os plantios 
acontecendo simultaneamente, em outros CADES Regionais, cidades e países. Abençoadas árvores naquele dia de calor 
intenso. 
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Alana Farias alertou sobre a necessidade de a SVMA ser avisada com antecedência em se tratando de plantios 
simultâneos, os quais demandam mais organização das equipes que se alternam entre as Subprefeituras.  
Carol Hanashiro, por mensagem, lembrou que faltou mais espaço para as crianças fazerem as atividades sem interferir 
na área reservada aos plantadores e no trajeto do estacionamento. 
 
Convite a SIURB para a apresentação no CADES VM do Caderno de Drenagem das Bacias Hidrográficas da Cidade de São 
Paulo – Elisa Rocha.  
Ainda não foi agendada uma data específica, com probabilidade de acontecer no mês de maio. 
 
Jardins de Chuva - Rua das Uvaias - Agenda prevista e próximos passos – Lara Freitas, Elisa Rocha. 
Elisa atualizou a situação sobre o andamento das obras do PPAC na Rua das Uvaias, sentido Rua Mauro com Rua Décio e 
com Rua Prof. José Cucé. Para a próxima etapa, o incremento da arborização e cobertura vegetal. Está programada para 
o próximo dia 13 uma conversa com a comunidade para esclarecer a abrangência e o porquê da escolha deste local – 
Alto da Bacia do Córrego Uberaba - para modelo de SbNs relacionados ao PLANPAVEL, PMAU e PLANCLIMA, uma vez 
que nessa fase, surgiram algumas discordâncias de moradores. Desde 2017, início do PPAC, vêm sendo realizadas 
conversas, encontros e esclarecimentos junto a população local, as ações são amplamente divulgadas a todos os 
moradores  pois o envolvimento e a  escuta da população  é uma  das prerrogativas existentes no PPAC. A Lara também 
vê a necessidade de divulgar o trabalho com material gráfico explicativo no local.  
O PPAC prevê o redesenho ecossistêmico do espaço público, acessibilidade Universal com a ampliação de calçadas, 
segurança viária, diminuindo a velocidade e melhorando a visibilidade para a população idosa, estudantes etc. 
Dispositivos integrados de permeabilidade, como preservação de água pluvial, não se constituem simplesmente em 
implantação de jardins de chuva. 
 Maria Helena alertou para que a legislação seja levada ao conhecimento da população para que se estabeleçam 
parâmetros de atuação. Adriana Benetti sugeriu elaborarmos um ofício para a vizinhança e condomínios, esclarecendo 
tópicos da legislação e convidando-os a participarem da reunião.  
 
5a Etapa PPAC - Rua Uvaias e Rua Mauro – Planejamento dos encontros para esclarecimento à população – Lara Freitas. 
Visita Especial com Luiz Felipe + Servidores SUBVM + CPM/CADES VM e outros - data em aberto. Finalizar o teste de 
infiltração junto à Rua Paracatu. Publicar um artigo no Portal da SUBVM urgente! (Bruna SUBVM + SVMA). Reunião com 
a Dora / conversa preparatória - marcar antes da reunião do dia 11/04. Reunião com os Síndicos da Rua das Uvaias + 
Comunidade Mauro (no auditório) - aguardando confirmação da data 11/04 em princípio às 18hs. 
 
1. GT Sustentabilidade - Atualização - Magda Beretta e Elisa Rocha 
Formalização do Comitê de Praças da Praça Guacunduva retomado, formaliza o trabalho que já vem sendo realizado há 
mais de um ano por moradores. Edouard Guerle avisou que faz parte da programação a varrição das calçadas ao redor 
da praça para coletar folhas de árvores para a compostagem às 2ªs.feiras pela manhã. O comitê também quer incentivar 
os vizinhos a fazerem compostagem com minhocário em suas casas. Elisa solicitou que sejam divulgados no site da 
Subprefeitura, os Comitês de Praças formalizados na Vila Mariana com a composição dos seus membros e a 
programação das reuniões. 
 
2. GT Áreas Verdes - Horta Comunitária da Saúde – Atualização – Elza Kusaka, André Nakao e Carlo Corabi. 
Bióloga do RS veio conhecer a implantação do jardim de chuva e quer levar ideias para o RS. 
 
3. GT Comunicação- Atualização – Carolina Hanashiro e Sylvia Mielnik. 
 
4. GT Patrimônio -  Atualização – Carlo Corabi e Cintia Padovan 
Na última reunião do Conselho, recebemos o representante do Museu da Cidade do DPH, Arquiteto Ricardo e decidiu-se 
por elaborar um ofício dirigido ao departamento jurídico da Secretaria da Cultura, solicitando uma posição formal sobre 
a situação atual do Parque Casa Modernista e se há possibilidade real de o Estado retomar a administração da casa. 
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5. GT Saúde – Plantio na UBS Geraldo do Jabaquara – Nina Orlow, Silvia Berlink, Elza Kusaka e Maria Helena Godoy 
Elza comentou que Nina propôs solicitar uma vistoria para as podas na UBS Geraldo. Secretaria da Saúde deve efetivar 
este pedido. 
 
6. Outros Assuntos:  
Paulo Uehara, que integra a AMVNC, anunciou que a associação  completa 25 anos e intenta plantar 25 árvores para 
comemorar, sendo ao menos uma na Praça de Milão. Também anunciou que a Escola Lourenço Castanho, também no 
bairro, completa 60 anos e quer participar da iniciativa de plantio junto com a associação. Paulo indagou sobre a 
necessidade de autorização, comunicação etc. e a quem devem dirigir o pedido. À SVMA ou à Subprefeitura? Ananda 
esclareceu que deve ser enviado à SVMA. 
Carlo intercedeu com um lembrete da necessidade do cumprimento da “Chave Arborizar”.   
Maria Helena alertou lembrando que o calçamento da praça Cidade de Milão é tombado e caso haja interferência 
relativa, devem primeiramente se dirigir ao Conpresp e ao Condephaat. 
 
7. Informes  
11/04 – 5ª.feira às 18hs - Reunião PPAC no Auditório Subprefeitura Vila Mariana - a confirmar – se possível, em formato 
híbrido. 
14/04 – Domingo partir das 9hs – Mutirão na Horta Comunitária da Saúde 
 
 
Encerramento da reunião – Foi encerrada a reunião às 20h com agradecimentos pelas presenças. A próxima reunião está 
agendada para 09 de maio de 2024 às 17h30 – Local: plataforma online Google Meet. 
 
PARTICIPANTES PRESENTES: 
Poder Público 
Subprefeitura VM 
Maria Helena Godoy 
Bruna Oliveira 
Maria Auxiliadora Salvador - Dôra 
 
Secretarias  
Ruth Hirota – SMS 
Alana Farias - SVMA 
 
Representantes CADES VM – Conselheiros da Sociedade Civil 
Titulares 
Elisa Rocha  
Elza Kusaka 
Suplentes 
Carlo Corabi 
Melissa Liauw 
Sylvia Mielnik 
 
Participantes da Sociedade Civil 
Adriana Benetti Fortes 
Ana Carla Oliveira 
Paulo Uehara 
Lara Freitas (CADES Lapa) 
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Silvia Berlink (CADES Santo Amaro) 
Edouard Guerle 
Lil Endo 
Marco Mills Martins 
 
 
 
 
__________________________________ 
Presidente: Luis Felipe Miyabara / Maria Auxiliadora Salvador 
Subprefeito Vila Mariana 
 
 
_______________________________ 
André Nakao 
1ºsecretário CADES-VM 
 
 
_________________________________ 
Cintia Ema Padovan 
2ªsecretária CADES-VM 
 
 

 
 
 
 
 

 
 
 

 


